
Asegura que para
que el campo consiga
precios justos es
imprescindible que
se conciencie toda la
cadena de distribución

VALLADOLID. Se considera mu-
jer rural. Es gallega y cuenta en su
haber con la defensa de un sector
que no para de gritarle medidas ur-
gentes para abandonar la crisis cons-
tante en la que vive. A Elena Espi-
nosa le sobra fuerza para defender,
bajo un tono pausado y tranquilo
en su discurso, que una parte im-
portante de las medidas que pre-
sentará dentro de poco el comisa-
rio de Agricultura en las propues-
tas de la futura PAC «se han traba-
jado durante la Presidencia españo-
la de la Unión Europea». Sonríe ante
las cuestiones comprometidas; em-
plea su templanza para corregir a la
periodista pequeños matices en las
preguntas formuladas y no escati-
ma en explicaciones hasta dejar
constancia de que, bajo la tranqui-
lidad que no disimula, se encuen-
tra el trabajo de todo un Ministe-
rio. Es cierto que ha perdido el ape-
lativo de agricultura pero, a juzgar
por su explicación, es solo una ba-
talla dialéctica. En la práctica dia-
ria le presta tanta atención como al
resto de las materias. De hecho, es-
pera que con las propuestas de la
futura PAC a partir de 2013 Dacian
Ciolos no la decepcione e incluya
«lo que hemos transmitido duran-
te la Presidencia española».
–Iniciado ese periodo de debate y
hasta que dentro de mes y medio
llegue la propuesta del comisario
Ciolos, ¿hasta dónde tienen que
tener miedo a esa reforma un agri-
cultor y un ganadero en España?
–Yo parto de que no hay que tener
miedo. Aquí hay un trabajo que he-
mos realizado durante los seis me-
ses de Presidencia española para
que todo el mundo llegara a reco-
nocer que la Política Agrícola Co-
mún (PAC) es necesaria a partir de
2013. Pensemos que hace menos
de un año nos estábamos cuestio-
nando si tendríamos PAC a partir
de esa fecha. Hoy ya nadie se lo
cuestiona. Ahora, lo que estamos
haciendo es diseñar lo que va a ser
esa futura política.
–¿Cómo será el proceso?
–Lo primero que recibiremos es una
comunicación, no un formato le-
gal, en el que esperamos que se re-
cojan los trabajos que hemos tras-
mitido durante la Presidencia es-

«Ya nadie cuestiona que la PAC seguirá;
luchamos para que tenga presupuesto»
Elena Espinosa Ministra de Medio Ambiente, Medio Rural y Marino
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pañola que son, en primer lugar,
que el sector agrario tiene que ge-
nerar alimentos buenos, de calidad,
que tiene que contribuir en defini-
tiva a solucionar uno de los mayo-
res problemas que es el hambre en
el mundo. En paralelo, tiene que
cuidar nuestro territorio, de ahí la
necesidad de mejorar en el respeto
medioambiental, y tiene que ayu-
darnos a una cohesión social y te-
rritorial. Por lo tanto, no es solo una
actividad económica y social, sino
que aporta más: igualdad social. Bajo
estas ideas hemos trabajado sin ol-
vidarnos de esos elementos más
propios, como puede ser la gestión
de los mercados para que cubran a
los agricultores y ganaderos cuan-
do atravesamos crisis o periodos de
volatilidad en los precios.
–En ese sentido, se está estudian-
do una modificación en la finan-
ciación de las ayudas a los más ne-
cesitados enviándoles productos
de la Unión Europea. ¿Cuál es la
postura de España?
–Es una medida que ya existe en la
UE, la utilización mayoritariamen-
te de alimentos que vienen de la
intervención para llegar a las per-
sonas más necesitadas. En España
estamos gestionando una cantidad
próxima a los 80 millones de euros
que se hace con el Banco de Alimen-
tos y Cruz Roja. Lo que se acaba de
debatir es una futura modificación
de este reglamento, que ya ha pa-
sado dos o tres veces por el Con-
sejo de Ministros, hasta que llegue
a la aprobación final. Inicialmente
se hablaba de una cofinanciación
al 50% y ahora ya estamos en me-
nores porcentajes. No obstante, lo
iremos confeccionando hasta que
se ajuste a las necesidades, pero, le
insisto, no es nada novedoso.

Crisis y presupuesto
–Oiga, ¿no podría utilizarse la gran
crisis económica mundial como
una excusa para recortar los fon-
dos de la PAC?
–No. Yo creo que no es ninguna ex-
cusa. Lo que sí que hay que ser es
conscientes de que va a coincidir el
debate de la futura PAC con el de-
bate de las perspectivas financie-
ras, y que hay muchos países que
son contribuyentes netos que es-
tán pidiendo acotar el presupues-
to de la UE, pero que no están ha-
blando de una política concreta,
sino de un montante general. Ahí
estaremos todos, luchando para que
la PAC siga teniendo el presupues-
to necesario, porque muchas veces
se nos acusa de que absorbe una par-
te importante del presupuesto eu-
ropeo, pero nosotros siempre deci-
mos que no es una política cara.
–España ha defendido desde el pri-
mer momento el mantenimien-
to de los pagos directos. ¿Tendrá
Europa dinero para financiarlos?
–Hombre, los hemos defendido por-
que creemos que tienen que seguir
existiendo. Esto lo debatimos en el
último Consejo de Ministros y hubo
una gran unanimidad. Tienen que

seguir existiendo dos pilares den-
tro de lo que conocemos amplia-
mente como Política Agraria Co-
mún. Un primer pilar, que es la ayu-
da directa y también todo lo que
puedan ser ayudas de intervención.
O, dicho de otra forma, las ayudas
de gestión de mercados. Y un se-
gundo pilar que defendemos des-
de España, que sería similar al que
tenemos, es el del desarrollo rural.
Son pilares diferentes, complemen-
tario el segundo del primero, pero
que también mejore desde la pro-
ductividad de nuestras explotacio-
nes hasta poder dotar al mundo ru-
ral de alguna infraestructura com-
plementaria para llevar a cabo las
actividades agrícolas o ganaderas.
–Los agricultores dicen estar dis-
puestos a rechazar las ayudas de
la PAC siempre que se les garan-
ticen precios justos para sus pro-
ductos. ¿Hasta cuándo seguirá Eu-
ropa sin poder asegurárselos?
–Esa es una afirmación que nos lle-
varía horas y horas de análisis. Ja-
pón está copiando nuestra política
agrícola común; Suiza ha puesto en
marcha ayudas similares a las que
tenemos en Europa. Si quiere sal-
tamos a Australia... Todo el mundo
está tratando de ayudar a un sector
que, además de realizar una labor
estratégica, tiene también más di-
ficultades para una retribución en
igualdad de condiciones que otra
actividad. Yo entiendo lo que ellos
quieren transmitir. A lo mejor al-
gún día a nivel mundial podemos
estar hablando de esa aspiración le-
gítima que ellos tienen, pero eso
solo lo podemos hacer si estamos
todos los países del mundo hablan-
do de lo mismo.
–Aun así, ¿cuándo hablaremos de
precios justos para el campo?
–Yo espero que aquí avancemos en
la medida que exista una concien-
cia en toda la cadena de que todos
se necesitan. No puede vivir la dis-
tribución sin la industria, ni la in-
dustria sin el agricultor y vicever-
sa. Cuando eso suceda, tendremos
arreglado el problema que todavía
subsiste en muchos sectores, por-
que no es ni más ni menos que lo
que pasa en otras actividades con
unas connotaciones especiales. Es-
tamos hablando de productos pe-
recederos y datos de más sensibili-
dad, pero que no tiene por qué ser
diferente.
–En este sentido, si hay algún sec-

tor que destaca de forma negati-
va es el ganadero de leche. Los mi-
nistros europeos han acordado po-
tenciar su papel negociador con
las industrias, ¿cómo se hará?
–Tengo que decirle que es una ini-
ciativa que trabajamos también du-
rante la Presidencia española, cu-
yas conclusiones se adoptaron en
el último Consejo de Ministros y a
partir de ahí, el comisario se com-
prometió a trasladarlo a la iniciati-
va legislativa. Desde el Ministerio,
estamos trabajando en contratos
obligatorios, en vincular ayudas a
esos contratos y en la evolución de
determinadas cooperativas para que
sean organizaciones de producto-
res que aporten más servicios. He-
mos hablado con la internacional
láctea, con la que nos reuniremos
en breve, y esperemos que poda-
mos empezar a tramitar las ideas y
transformarlas en un real decre-
to, enriquecidas con lo que ellos nos
puedan aportar.
–Y hablando de aportaciones, en
este caso económicas. Con un re-
corte del 41% en el presupuesto
del Ministerio para el campo de
Castilla y León, ¿pintan bastos?
–La verdad, no me sé los porcenta-
jes de memoria de las comunidades
autónomas, pero sí le digo que des-
pués no siempre coinciden con lo
previsto. Primero, hay un 23% del
presupuesto que está sin territoria-
lizar porque muchas veces se están
elaborando determinados proyec-
tos donde tenemos una estimación
de costes, pero no la cifra final. Des-
pués, a mayores del Ministerio te-
nemos sociedades que son empre-
sas tuteladas por patrimonio del Es-
tado y que no aparecen dentro de
nuestro presupuesto. Por ejemplo,
las sociedades de agua. Son casi 1400
millones de euros más. Y un tercer
elemento que es bastante más im-
portante: a nuestro presupuesto se
suman desde organismos autóno-
mos como parques nacionales, to-
dos los fondos de la UE y en ese con-
texto nuestro presupuesto ha baja-
do el 13%. Cuando se hace la com-
paración nada tiene que ver con el
dato que usted me trasmite (el 41%).
–Pero en cualquier caso es un re-
corte considerable…
–Sí, pero lo que también le digo es
que todos tenemos que hacer un
esfuerzo para que saquemos de la
crisis a nuestro país, para que los
presupuestos de 2012 sean mejores

que los de hoy y muchas veces tam-
bién tenemos que hacer un mayor
esfuerzo de gestión para ser capa-
ces de aprovechar al máximo los re-
cursos de los que disponemos.

Remolacha y cuota
–Cambiemos de asunto. Usted tie-
ne sobre la mesa una petición de
cambio de cuota remolachera de
Azucarera a Acor. Tres comunida-
des, entre ellas Castilla y León, se
oponen. ¿Qué piensa usted con-
testar y cuándo lo hará?
–Podremos responder cuando reci-
bamos el estudio socioeconómico
que nos tienen que aportar las tres
comunidades autónomas afecta-
das. Esto está regulado, no es algo
que se nos haya ocurrido desde el
Ministerio. Es posible hacer trasfe-
rencias siempre que exista una so-
licitud previa por parte de los agri-
cultores, que en este caso se ha pro-
ducido. Segundo, las comunidades
afectadas tienen que remitirnos un
informe de impacto socioeconómi-
co en cada zona. Como no venía
acompañando a esas solicitudes, lo
hemos demandado y, de momen-
to, no lo hemos recibido. Por tan-
to, no puedo decir cuándo.
–Se habla desde hace dos años de
que el escenario remolachero ideal
es el que concentra toda la pro-
ducción en la zona Duero. ¿Eso,
al paso que va todo, es utopía?
–No sería una utopía porque de he-
cho ya hubo alguna iniciativa em-
presarial, aunque no se avanzó de-
masiado, que iba en esa línea.
–El Gobierno central ha vuelto a
presidir la Comisión Estado-Cas-
tilla y León, de la que dependen
los traspasos de competencias.
¿Está abocada la transferencia del
Duero a entrar en vía muerta?
–Mire, en la última reunión se acor-
dó solicitar informes en algunos ca-
sos complejos, que llevan su tiem-
po. Se trata por un lado de un infor-
me de la Abogacía del Estado, otro
que tenía que emitir Portugal –por-
que estamos hablando de un río
transfronterizo y afectado por el
convenio de Albufeira–. A mayo-
res, y para unirlo a la propia defini-
ción del Estatuto de Autonomía, se
pidió un informe al Instituto Geo-
lógico y Minero. Estamos pendien-
tes. Algunos se han recibido, pero
los más importantes, no. Cuando
se tengan los informes, serán tra-
tados en la reuniones que se cele-
bran en Política Territorial sobre
traspasos con las comunidades.
–El PSOE ha propuesto crear un
gran ente estatal que gestione en
todo el país los recursos hídricos.
¿Con eso hay que dar por finali-
zado el traspaso del Duero?
–El responsable de agua del PSOE
ha tenido la valentía de hacerlo y
la inteligencia suficiente para que
no haya tenido ningún rechazo. Lo
que pretendía era que ahora todos
aportemos ideas para que pueda ser
un documento que nos lleve a ese
gran pacto que necesitamos del
agua en España.

«No es ninguna utopía
que toda la producción
de remolacha pueda
concentrarse al norte
del Duero»

«No puede vivir la
distribución sin la
industria y esta, sin el
agricultor. Y viceversa»

«Todos tenemos que
esforzarnos para sacar
a España de la crisis»

«Para seguir
negociando el traspaso
del agua necesitamos
aún varios informes»

«El campo tiene que
contribuir a solucionar
uno de los principales
problemas que hay, el
hambre en el mundo»

«En España
necesitamos un gran
pacto sobre el agua»
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